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要不要改革？
改革就跟投资一样， 不投将
来就没有收获

我1978年上大学，同费孝
通先生的《乡土中国》相比，现
在的时代有很大变化，主要是
城乡比例发生重要变化，同时
发生了很多故事，很多发生在
体制不适应的地方，所以要调
整要变革。

不改革行不行？现在看来
不改也很麻烦：一个是社会矛
盾越来越大，某种程度上比上
世纪80年代的社会矛盾还要
严重。拆房子、强征土地在当
年没有，刘志军、薄熙来在正
常工作中批一个条、打一个电
话，几百万、几千万就没了，权
力在市场中远远没有装进笼子
里去；另外，最激进的不是我们
这代人了，而是更年轻的人。他
们是人口主体，有新的标准，对
社会公正和公平的要求不同；
再者， 生活中法律以外的现象
越来越丰富，如城市中有黑车，
有小产权房，户籍中有黑户。如
果很多人生活在法律不承认、
不保护的空间里， 社会将来会
怎样我有点担心。

所以一个国家的制度化
能力是要把这些现象解决，把
大多数人吸纳到法治的框架
里。现在不是关起门来就能稳
定多少年，已经上门的事情其
实是机会， 改革跟投资一样，
不投将来就没有收获。

改革的逻辑是什么？
改革就是下层发起，上层确认

所谓改革就是两个东西：
一是民间基层自发的活动，碰
到不适应的地方总要拱开。比
如包产到户最早就是由安徽
农民实践的， 但在当时不合
法， 这些农民签了一个协议：
一旦完全暴露，队长若被抓起
来，大家轮流给他送饭。这个
层面的改革天天都有，每个领
域都在发生。 但光有这个不
行，这个层面的改革还要被吸
纳为国家政策和制度，才算是
完整的改革。

所以，问题主要有两点：第
一，无论哪个领域都有改革因
素、改革元素、改革的自发冲
动， 但今天的吸纳能力还不
够，因为意见分歧、利益平衡
遇到困难，很多事情有自发活
动却没有被制度化，要适当加
快过程。第二，是否要重新设
计什么东西？ 在制定政策、制
立法律时需要有广阔视野，参
照整个人类文明，看看其它国
家的做法，没有这些元素把这
些东西匆匆忙忙立了，明天不
合适又改，会很混乱。

总的来说， 所谓加快改革
是要加快第二个层次的改革。

产权为什么重要?
种一棵果树， 年年结果就是
红利，土地确权是前提

农村土地城市化以前遇
到新的问题，即这块地是种粮
食还是搞工业、 搞城市？1987
年底深圳土地市场有了第一
锤拍卖，这对我国后来的城市
化起了很重要的作用，即今天
讲的土地财政。

但政府在农民那儿拿地
不是买卖关系， 而是强制关
系。农民一点都不笨，他看着
看着就懂了：我们家的地到你
手里这么值钱，那我能不能自
己卖？ 小产权就是这么产生
的。农民醒了，这是新的现实。

怎么解这个扣？我认为要
看看能不能在第一线找到苗
头。中国的好处是大，底下有
很多优秀的人，逼得不行就想
出各种办法来。如成都慢慢把
征地制变成买卖制，后来各地
都有通行办法， 叫“留地开
发”。 北京温都水城那块地就
是集体地， 村里集体搞设施，
城里人去消费，大量农家乐也
是集体土地，也参与城市化过

程中的土地增值，让农民分享
城市化的收益。

我认为底下总会在矛盾面
前找到解决的方式， 问题是在
它变成全国性法规之前是否可
以有地方性的法规支撑这些新
的试验。2008年成都市委的文
件，先确权再流转，先弄清是谁
的财产，谁有权喊价，再入市。
所以土地确权是前提性条件。
种一棵果树， 年年结果就是红
利，虽然确权非常麻烦，但确权
后， 随着土地利用效率越来越
高，会带来很多收益。

城市土地70年产权到期后怎
么办？
产权延长至150年、300年都
是可以的

城里人特别担忧的是，大
家当房奴买来的房子其实只
有70年的租恁权。这反映中国
改革的特点：急就章，是渐进
改革、危机改革。

依照1987年以前的法律，
土地不准买卖不准租赁。可现
实情况是外资台商进来了，都
盖上厂房了，怎么办？一看香
港比较好学，套用英国皇家的
土地处置办法，工业用地租赁
期50年，商业用地40年，住宅
用地70年，形成体制。

到期以后，业主可以把建
筑材料拿走，这岂不是天下大
乱？后来学香港解决租赁土地
到期以后的衔接问题———你
有优先续约权，续约的时候要
补地价。

中国老百姓的想法是咱
们人多，到时都不干，基本打
的是这样的算盘。我想这是朴
素的法治思想，最后还得通过
法治程序把有关的利益、计算
形成预期，不要到70年再处理
这个问题。我认为城市土地产
权延长至150年、300年都是可
以的，我们不是殖民地，没必
要学殖民地的做法。

民营企业、国有企业要如何走？
民营企业要纠正偏向， 政企
之间的防火墙很重要

企业家也是中国改革中
非常实质性的变化，改革前没
有民营企业家， 改革后有。今
天的民营经济占GDP60%以
上，历史地位已经大大提高。

当前企业界或者工商业
界是否悲观？经济学研究人的
行为，不研究人的说法，不要

周其仁谈改革的逻辑、产权、民企国企、生产率的提高
改革就跟投资一样，不投将来就没有收获

改革是把解决问题的办法合法化

备受关注的十八届三
中全会将在11月召开，改革
领域和方向引发各界的猜
测和讨论。改革的逻辑究竟
是什么？中国下一步该怎么
走？近日，著名经济学家周
其仁做客腾讯燕山大讲
堂，对改革中遇到的产权、
土地流转、 国进民退等现
象和问题作出分析， 提出
改革的逻辑是下层发起，上
层确认，把解决问题的办法
合法化。因此，他认为改革
的路径应该从底层去找。
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听他说悲观， 而要看他怎么动作，
如果还在投资还在发展，从数据看
不出悲观。 这些年批评国进民退，
在某些领域这个现象确实出现了，
但整个民营经济还是发展的。

民营企业要纠正自己的偏向，
围着官场、围着特权阶层，这样的倾
向不纠正不可能有话语权， 不可能
在社会中得到尊重。

国有企业改革有一个进步要
肯定： 经营亏损的部分坚决不干
了。盈利的国有企业还要不要改？
这就要分析盈利的条件， 中石油
庞大的利润总数在全世界都数一
数二，但资源是全国人民的，资源
租金和经营管理的理论在整个国
企体系中没有分开， 实际上资源
要抽很大的一笔税到财政。 还有
所谓的政策优惠， 国有企业办事
容易。即便是盈利的国企，政企之
间的防火墙还是很重要， 否则这
里面的诱惑太大。

如何创新？
科学技术创新的兴起需要有宽
容的思想环境

9月初,�著名经济学家、 诺贝
尔经济学奖获得者科斯先生离
世， 他原本计划今年10月造访上
海。科斯曾说“中国的奋斗就是世
界的奋斗” ，对中国的变革寄予很
大期望。

他最后一本著作是跟王宁合
作的《变革中国》，最后一章节说到
中国下一步，因为劳动力成本在提
高， 一定要走提高生产率这条路
线。 生产率要提高就要有想法。创
新是社会氛围的产物，他提出中国
需要一个自由的思想市场。

我同意科斯的观察，中国总的
来说是仿照性经济， 通过开放红
利， 利用我们相对低的劳动力成
本把人家的东西做了， 这无可厚
非。但我相信模仿是阶段性的，必
须为下一阶段做准备。 中国下一
步走什么路？ 增加工资并没什么
关系， 只要生产力比工资涨得快
就不怕。重要的是怎么让生产率提
高？靠科技创新，要科学革命。

科学技术创新的兴起需要有
宽容的思想环境， 所以中国的发
展要增加和培育社会的宽容度。
我认为最大的问题不是中国人没
有想法，没有讨论问题的习惯，而
是我们过去多年习惯的思想管理
模式如何一步一步与今天的实际
情况适应，这是很大的挑战。

■整理/三湘华声全媒体
记者 匡萍

日前， 海南快克药业有限公
司开发出国内首套“防感冒健身
拳”，旨在呼吁人们感冒时合理用
药、减少“输液依赖症”现状，以运
动预防感冒，强健身心。

多数人认为感冒是小病，感
冒后，只是随便用药，甚至滥用抗
生素，后果很严重。在近日举办的

“2013快克防感冒出击季暨感冒
合理用药促进行动”启动仪式上，
中国疾病预防控制中心流行病学
首席科学家曾光指出，“医生治疗
流感，特别在发热早期，要绝对避
免滥用抗生素、 激素以及复方氨
基比林类退热药， 防止因治疗不
当所引起的严重后果。”

“就普通感冒而言，最理想的
方式还是‘治未病’，通过运动、养
生等方式提高身体免疫力， 实现
不感冒， 这就是我们设计这套防
感冒健身拳的初衷。”海南快克药
业有限公司总经理何天立表示。

据了解， 这套“防感冒健身
拳”为国内首套健身拳，是联合高

校教授、 结合运动学原理及人体
生理特点设计而成。 主要特点就
是轻松易学、老少适宜，同时融入
了拳击技巧。 在启动仪式上，“防
感冒健身拳”公益推广大使、前世
界拳王泰森表演了这套拳法，未
来将面向全国推广。

据悉， 海南快克药业是一家

专注于感冒药研究的医药企业，
它不仅是国内“抗病毒、治感冒、
防流感”用药理念的首倡者，同时
也是复方氨酚烷胺胶囊的国家药
品标准的起草者，多年来，一直大
力推动“感冒合理用药”科普教育
的公益活动。

快克开发的国内首个防感冒健身拳问世


